

LAS RELACIONES DE PARENTESCO ENTRE LOS HABITANTES DEL BARRIO “PRIMERO DE ENERO” EN EL MUNICIPIO DE VARADERO.

Autora: Lic. Yoanna Rodríguez Milián.

Departamento: Estudios Socioculturales. UMCC.

Introducción.

Es la familia la institución social más antigua de la humanidad, el contexto donde todos nos formamos, el lugar donde más protegidos nos sentimos y a su vez es un espacio ideal para el aprendizaje. Tiene la responsabilidad de brindar a sus miembros la oportunidad de desarrollar su personalidad, de enriquecerla y la función de satisfacer las necesidades afectivas y físicas de sus componentes.

Antropólogos y sociólogos han desarrollado diferentes teorías sobre la evolución de las estructuras familiares y sus funciones, ya que esta es un elemento activo, nunca permanece estacionaria, sino que pasa de una forma inferior a otra superior, a medida que la sociedad evoluciona, además es el producto del sistema social y reflejo de su cultura.

Los sistemas de parentesco, por el contrario, son pasivos, sólo después de largos intervalos registran los progresos hechos por la familia y no sufren modificación sino cuando ha cambiado radicalmente la familia.

Ante las grandes transformaciones que enfrentan las familias actuales, se hace necesario no dejar pasar por alto la importancia del parentesco, ya que la dimensión del mismo casi nunca está visible en los numerosos estudios que se llevan a cabo sobre las nuevas familias. Pero en nuestra investigación, no sólo es clara la continuidad y la importancia de los lazos familiares sino que, hacemos énfasis en cómo se comportan estas relaciones de parentesco y cuáles son las formas en que esto se manifiesta.

Este tema es de gran interés para nosotros pues podemos percibir que existe en la actualidad un predominio de la figura femenina, como miembro insustituible en el hogar, lo que puede tener sus consecuencias al influir en la manera de actuar de las personas y en las relaciones entre los miembros de las familias. Los pocos estudios realizadas sobre las preferencias de parentesco nos motivaron a tomar como tema de investigación: **Las relaciones de parentesco entre los habitantes del barrio 1ro de Enero en el municipio de Varadero**, lo que puede contribuir a los estudios sobre esta temática, tanto en el municipio de Varadero como en la provincia de Matanzas.

Desarrollo.

Capítulo I: “¿Matrilinealidad en Cuba?”.

1.1 Las relaciones de parentesco como base de la estructura social.

La antropología del siglo XIX ha aportado grandes descubrimientos y tuvo como su principal objetivo descubrir, analizar y explicar las diferencias y similitudes entre culturas, es decir, asumió la misión de encontrar lo que es universalmente humano y separarlo de las concreciones culturales que distinguen unas sociedades de otras.

Dentro de sus principales hallazgos tenemos la demostración de que las relaciones de parentesco constituyen el núcleo principal de la organización social en todas las sociedades y que este se relaciona con los tipos de familia y el modo de apreciar la descendencia.

El parentesco constituye ante todo “un sistema de relaciones sociales basado en los principios de consanguinidad y afinidad, por lo que, de hecho, regula la conducta en el plano familiar, abordar el parentesco significa necesariamente el reconocimiento de un determinado principio respecto a la adscripción al nacer”. (Vera, 2003, 146)

El parentesco, por tanto, juega su rol en la adquisición de un(os) apellido(s) y el desarrollo de relaciones afectivas con personas socialmente nombradas como son:

padre, madre, abuela, tíos, primos, etc., e “incluso en el caso cubano a algunos familiares lejanos o algunos vecinos que suelen participar en las actividades familiares como si fueran miembros de la familia” (Méndez, 2006, 10) y esto tiene implicaciones sobre aspectos como la economía, política y religión.

1.2 Precisiones teórico - conceptuales sobre las diversas modalidades de parentesco.

Dentro de las relaciones de parentesco se pueden destacar grupos de descendencia según las reglas de filiación, a las que se denominan:

➤ Unilinealidad: “que establece relaciones de descendencia de forma exclusiva a través de línea materna o paterna, restringiéndose a lazos parentales y asociándolos al reconocimiento de un antepasado concreto. La unilinealidad implica la inclinación por una de las líneas matri o patrilinealidad la que conforman grandes áreas de estudio al combinarse con criterios residenciales las formas en que se transmiten los bienes, reglas, preferencias, restricciones, prescripciones matrimoniales y un tanto más allá, el mundo religioso y psicológico que rodea al individuo según al grupo al que se adscriben”.(Vera, 2003, 152)

➤ Bilateralidad: “la cual es aplicada a un círculo o constelación de parientes que no definen límites para la ampliación del grupo dando lugar a la participación de un número de generaciones, en el mismo se trazan igual o de forma simétrica las líneas maternas y paternas de forma ascendente o descendente”.¹ (Vera, 2003, 149)

Para el desarrollo de esta investigación se ha tenido que recurrir a conceptos específicos dentro de las relaciones de parentesco, pues el objeto de estudio de la investigación no puede prescindir de los mismos, entendiéndose por:

➤ Matrilineal: “la forma de filiación en la que los derechos de pertenencia al grupo se transmiten a través de la madre”. (ENCARTA® 2007a)

➤ Matriarcado: “el grupo social o sociedad gobernada por una mujer o que establece su descendencia y herencia por línea materna”. (ENCARTA® 2007b)

➤ Matrilinaje: “es el sistema de organización social en que la descendencia se organiza siguiendo solo la línea femenina y todos los hijos pertenecen al clan de la madre. Este sistema se asocia a veces con la herencia por línea femenina de los bienes materiales y prerrogativas sociales”.²(ENCARTA® 2007)

En el siglo XIX surgen grandes debates sobre el tema del matriarcado con las teorías antropológicas evolucionistas, pues la antropología se interesó en un principio por las mujeres, casi exclusivamente por su importancia en los temas de parentesco. Fue muy destacada la polémica sobre si existió o no un sistema de organización social en el que las mujeres tuvieran el poder.

¹ El modelo bilateral es un producto cultural del sistema occidental extensivo al mundo americano y caribeño luego de la conquista europea, resultando indefinida la ampliación del grupo y solo reconocible a través de la memoria genealógica. Si nos adherimos a esta idea de bilateralidad debía constituir un principio universal por su origen natural, sin embargo, la diversidad de culturas ha demostrado lo contrario al imponerse variantes para agrupar a los sujetos.

² El matrilinaje está vigente en numerosas culturas de todo el mundo. Existen formas diversas entre las distintas sociedades tradicionales de Australia, Sumatra, Micronesia, Melanesia y Formosa. En la India se da en Assam y por toda la costa Malabar. En África se manifiesta en muchas regiones y en los Estados Unidos lo practican algunos pueblos indígenas.

1.3 Las relaciones de parentesco en el contexto cubano.

Relaciones de parentesco en el contexto cubano



1.4 Breve caracterización de la familia actual. Tipos de familia:

Ofrecer una definición exacta sobre la familia es una tarea compleja debido a enormes variedades que encontramos y al amplio espectro de culturas existentes en el mundo. "La familia ha demostrado históricamente ser el núcleo indispensable para el desarrollo de la persona, la cual depende de ella para su supervivencia y crecimiento". No se desconoce con esto otros tipos de familia que han surgido en estas últimas décadas, las cuales también enfrentan desafíos permanentes en su estructura interna, en la crianza de los hijos/as, en su ejercicio parental o maternal. Por mencionar algunas, la familia de madre soltera o de padres separados las cuales cuentan con una dinámica interna muy peculiar.

1.5 Existen varias formas de organización familiar y de parentesco, entre ellas se han distinguido cuatro tipos de familias:

➤ La familia nuclear o elemental: es la unidad familiar básica que se compone de esposo (padre), esposa (madre) e hijos. Estos últimos pueden ser la descendencia biológica de la pareja o miembros adoptados por la familia.

➤ La familia extensa o consanguínea: se compone de más de una unidad nuclear, se extiende mas allá de dos generaciones y esta basada en los vínculos de sangre de una gran cantidad de personas, incluyendo a los padres, niños, abuelos, tíos, tías, sobrinos, primos y demás; por ejemplo, la familia de triple generación incluye a los padres, a sus hijos casados o solteros, a los hijos políticos y a los nietos.

➤ La familia monoparental: es aquella familia que se constituye por uno de los padres y sus hijos. Esta puede tener diversos orígenes. Ya sea porque los padres se han divorciado y los hijos quedan viviendo con uno de los padres, por lo general la madre; por un embarazo precoz donde se configura otro tipo de familia dentro de la mencionada, la familia de madre soltera; por último da origen a una familia monoparental el fallecimiento de uno de los cónyuges.

➤ La familia de madre soltera: Familia en la que la madre desde un inicio asume sola la crianza de sus hijos/as. Generalmente, es la mujer quien la mayoría de las veces asume este rol, pues el hombre se distancia y no reconoce su paternidad por diversos motivos. En este tipo de familia se debe tener presente que hay distinciones pues no es lo mismo ser madre soltera adolescente, joven o adulta.

Capítulo II Diseño Metodológico.

2.1 ¿Por qué el barrio 1ro de Enero como objeto de estudio?

Hemos escogido este barrio para realizar nuestra investigación teniendo en cuenta diversas razones:

- Es un barrio urbano, transformado por la Revolución, ya que sus habitantes vivían de la pesca, en condiciones pésimas de vida y gracias al proceso de cambios sociales han podido elevar su nivel cultural y social.
- La mayoría de las familias que habitan en el barrio lo hacen desde sus inicios hasta la actualidad debido a que existen leyes gubernamentales que restringen las construcciones o permutas y ventas de casas hacia otras localidades.
- Otro de los factores que tiene lugar en las estancias de las familias es que, Varadero es un polo turístico desarrollado y una gran fuente de empleo lo que hace que los trabajadores del sector tengan ingresos más elevados, enmarcando así una gran diferencia con trabajadores de otros sectores de la economía.
- Su población posee un gran sentido de pertenencia con el barrio, existe mucha unidad entre sus vecinos, son personas muy dispuestas ante las actividades y su población es muy solidaria.
- También es un lugar en la que existe hoy en día la mayor cantidad de personal autóctono de Varadero.
- Su población es muy integrada ya que el barrio cuenta con:

78 militantes del PCC
36 militantes de la UJC
22 combatientes internacionalistas
5 combatientes de Playa Girón
90 destacadas de la FMC

La virginidad del estudio del tema en el municipio nos motivó a escoger esta comunidad, pues solo algunos investigadores locales como por ejemplo: Ana María García Izquierdo, Teresa Iglesia Eduardo y Mariela Hernández han dado su aporte tanto a la Historia Local como a novedosas investigaciones acerca del barrio pero no desde la visión antropológica.

A partir de un estudio exploratorio que incluyó el estudio de bibliografía referente al tema, así como investigaciones relacionadas con él, consultadas en diferentes lugares como el Centro de Investigación y Desarrollo de la Cultura Cubana Juan Marinello, la Biblioteca Nacional José Martí, el Centro de Investigaciones Psicológicas y Sociológicas (CIPS) y las bibliotecas de la Universidad de La Habana (Derecho y Sociología) se definió el siguiente problema de investigación:

- ¿Poseen las relaciones de parentesco, de los habitantes del barrio 1ro de Enero del municipio de Varadero, una tendencia al carácter matrilineal?

Premisas:

- Las relaciones de parentesco con tendencia a la matrilinealidad deben ser estudiadas desde las diferentes ciencias como: la sociología, antropología, psicología y otras.
- En el barrio 1ro de Enero existen diversos tipos de familias y las relaciones familiares poseen una tendencia a la matrilinealidad.

El objetivo general que perseguimos es:

- Determinar si las relaciones de parentesco, de los habitantes del barrio 1ro de Enero del municipio de Varadero, poseen una tendencia al carácter matrilineal.

Los objetivos específicos de la investigación son:

- Fundamentar las concepciones que sobre el tema abordan las diversas ciencias.
- Determinar los tipos de familia que predominan en el barrio objeto de estudio.
- Caracterizar las relaciones de parentesco entre las familias estudiadas.

2,2 Estrategia Metodológica.

El resultado científico que se presenta es un Estudio de Caso, en el cuál primeramente se realizó la entrada al campo, esta etapa nos permitió ampliar la información con expertos en trabajo socio-político sobre el barrio, nos identificamos con su cotidianidad y características. Con la cooperación del delegado de la circunscripción, el coordinador de la zona y promotores culturales obtuvimos información necesaria como:

- Conocer el número de hogares.
- Determinar la cantidad de habitantes.
- Datos socioeconómicos e históricos de la fundación del barrio.
- Análisis de la estructura socio-política del barrio.
- Papel de las organizaciones.
- Determinación de los hogares que se iban a investigar en su momento.

Contando con el total de hogares -219-, se utilizaron métodos estadísticos para determinar una muestra representativa que nos permitió aplicar un cuestionario exploratorio a 69 hogares que fueron los seleccionados con el objetivo de probar si existen rasgos de parentesco matrilineal en el barrio y los tipos de familia que allí conviven.

Teniendo en cuenta que hablamos de una población finita y que todos sus elementos tienen la misma probabilidad de ser seleccionados se escogió el muestreo al azar simple, siendo este el más conveniente; esta aleatoriedad nos garantiza que la muestra sea representativa; o sea, que a partir de la muestra podamos inferir los resultados de la población.

Esta fue una etapa que nos reportó datos muy valiosos ya que fue un primer acercamiento a las familias y nos permitió tener una visión previa de cómo se comportaba el fenómeno.

Para profundizar en el estudio y comprobar como se manifiestan las personas y cuáles son sus argumentos, se aplicará la entrevista en profundidad.

Esta entrevista se le aplicará a una muestra en la que los informantes se eligen porque cumplen ciertos requisitos, en el mismo contexto educativo o en la misma población, que no cumplen otros miembros del grupo o comunidad ya que: "frente al muestreo probabilístico la investigación cualitativa propone estrategias de selección de informantes que suponen una selección deliberada e intencional. Las personas o grupos no se seleccionan al azar para completar el tamaño de muestra, se eligen uno a uno" (Rodríguez, 2002, 136)

Por estas características ya apuntadas se puede decir que la selección de informantes en la investigación cualitativa no responde a un esquema o plan de acción fijado de antemano, más bien es fruto del propio proceso que se genera con el acceso al campo de los investigadores.

Fueron seleccionados un total de 12 familias para el estudio, en un trabajo de mesa con el delegado de la circunscripción, por reunir las características y condiciones necesarias, que pueden ser de diferentes tipos, por ejemplo se tuvo en cuenta:

- Número de miembros del hogar.
- Características educacionales.
- Conducta social.
- Conducta familiar.

En esta investigación se combinan la metodología cuantitativa y cualitativa de investigación ya que para dar cumplimiento a los objetivos propuestos en este trabajo recurrimos a técnicas cuantitativas que nos facilitan el procedimiento para llegar a determinar la cantidad y tipos de familias, así como para obtener un primer acercamiento a estas y percibir cómo se comporta el fenómeno. Luego se desarrollará un estudio **esencialmente cualitativo**, en profundidad, ya que este es un estudio que requiere reflexión personal para llegar a entender el porqué de sus comportamientos según el discurso de las personas, entender los modos de actuar de las mismas y percibir las características familiares de su entorno.

Consideramos que la metodología a seguir es el **Estudio de Caso**, definido como un examen completo e intenso de una faceta, una cuestión, o quizás los acontecimientos que tienen lugar en un marco geográfico a lo largo del tiempo, este implica un proceso de indagación que se caracteriza por el examen detallado, comprensivo, sistemático y en profundidad del caso objeto de interés. Este método implica la recogida y registro de datos sobre un caso o casos y la preparación de un informe o una presentación del caso. (Rodríguez, 2002, 91)

El **Estudio de Caso** es, además, un procedimiento que permite centrar la atención en alguna institución o persona que se considere típica o que se elige de manera intencional, para obtener información amplia y profunda y conocer con detalle los diversos aspectos, manifestaciones y situaciones que han tenido o tienen el caso que se estudia. Para ello se utiliza la entrevista, la observación y el análisis de documentos. El **Estudio de Caso** además permite, bajo determinadas circunstancias, generalizar para otros casos aquellas situaciones o elementos que se consideren comunes. (Rojas, 2002, 143)

Dentro de las tipologías de los Estudios de Caso nuestra investigación se adhiere al **Estudio de Caso Único**. Se puede fundamentar su uso en la medida en que el caso tenga un carácter crítico o lo que es lo mismo, en tanto que el caso permita confirmar, cambiar, modificar o ampliar el conocimiento sobre el objeto de estudio, este puede tener una importante contribución al conocimiento y para la construcción teórica (Rodríguez, 2002, 95). Dentro de los tipos de **Estudios de Caso**, la modalidad en nuestra investigación es de **Tipo Comunitario**, pues se centra en el estudio de un barrio o comunidad de vecinos, con características peculiares, atípicas, ya que tuvieron una historia de vida diferente a la de otros habitantes del municipio, la creación de su barrio fue algo conmovedor y se encuentra ubicado en un lugar peculiar.

Para la realización de esta investigación utilizaremos varias técnicas, la primera sería el análisis historiográfico, que se utilizó en los capítulos I y II de la investigación ya que fundamentalmente consultamos investigaciones científicas de expertos, libros, documentos, artículos de revistas especializadas, entre otros. Además, ha sido muy significativa nuestra participación en el Seminario Hispano Cubano de Familia, Identidad Cultural y Cambio Social, que se desarrolla en el Centro Cultural Juan Marinello, en el que pudimos corroborar y profundizar en los criterios de importantes personalidades que estudian la familia desde diversas ópticas como los problemas sociales y antropológicos de las mismas.

Después de conocer gran parte de la teoría escrita sobre el tema entraremos al campo para aplicar las diferentes técnicas.

Luego se aplicará el cuestionario pues nos ayudará a obtener una parte de la información deseada, este se aplica a grandes grupos de personas y sirve para obtener información confiable y válida sobre el tema que se investiga, se hace mediante un conjunto de preguntas organizadas, estructuradas, con una secuencia lógica que generalmente se prepara impreso (Rodríguez, 2002, 186)

Con este cuestionario pretendemos resolver los siguientes problemas:

➤ ¿Cuales son los tipos de familias que existen en el barrio 1ro de Enero en el municipio de Varadero?

➤ ¿Que preferencia tienen las familias del barrio 1ro de Enero hacia un tipo de parentesco?

Los objetivos específicos de este cuestionario son:

➤ Determinar los tipos de familias que existen en el barrio 1ro de Enero en el municipio de Varadero.

➤ Determinar la preferencia hacia un tipo de parentesco determinado, materno o paterno.

La hipótesis elaborada resultó ser:

➤ Existen en el barrio 1ro de Enero del municipio de Varadero diferentes tipos de familias, en su mayoría de tipo extensa y predomina la preferencia hacia el parentesco materno.

El cuestionario realizado consta de 12 preguntas las que se caracterizan por ser cerradas (las preguntas # 1, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10 y 11), mixta (la pregunta #6), abierta (la pregunta #12) para tener una amplia gama de respuestas y de control (la pregunta #11) para corroborar la información obtenida.

Al procesar los resultados del cuestionario se desarrolló el proceso de selección de las familias a las que se les aplicará la técnica de entrevista en profundidad, donde el entrevistador desea obtener la información sobre determinado problema y establece una lista de temas, en relación con los que se focaliza la entrevista. El entrevistador sondea razones y motivos, para establecer un determinado factor, tiene ciertas ideas más o menos fundadas y desea profundizar en ellas (Rodríguez, 2002, 168). Con esta herramienta profundizaremos en la subjetividad de las personas para lograr entender sus pensamientos y forma de actuar dentro del ámbito familiar. La entrevista se desarrollará de forma amena y lo menos rígida posible, lo que permite obtener un entorno confiable y flexible.

Esta es la técnica priorizada en nuestra investigación por el gran cúmulo de información que nos ofrece.

Capítulo III: Análisis de resultados.

3.1 Un análisis cuantitativo necesario.

De acuerdo a los tipos de familia, según la composición de sus miembros, en el barrio **1º de Enero**, predominan las familias de tipo extensas, existen familias nucleares y en menor medida las familias monoparentales.

Atendiendo al tipo de relaciones que mantienen las personas con sus familias, existe un predominio de las buenas relaciones con la familia materna y se presenta con menos frecuencia con la familia paterna.

Al seleccionar por cuál de las familias (materna o paterna) sentían una mayor preferencia se apreció que un 68,1% afirma que son mejores con la familia materna; un 15,9% plantea que a la paterna y un 17,3% plantea que hacia ambas familias. Estas respuestas nos permiten comprobar que hay una tendencia notable a la preferencia por la familia materna.

3.2 Análisis desde los métodos cualitativos.

Se apreció, que existe una preferencia hacia el parentesco que se origina a través de la línea de descendencia materna, y ello no se presenta con la misma frecuencia con la familia paterna. Las causas a las que los entrevistados le atribuyen esa preferencia son a la comunicación que existe entre sus miembros, la visitación, el apoyo familiar, las relaciones afectivas y otras que se mencionan pero no con la misma intensidad.

De forma general, la lejanía y el divorcio son elementos fundamentales que influyen negativamente en el desempeño de las relaciones afectivas de las familias, ya que las que se ven afectadas por uno de estos factores tienden a distanciarse de sus

familiares, lo que puede ocasionar el debilitamiento o pérdida de los lazos afectivos de parentesco. Esto puede incidir en ambas ramas de la familia pero es más evidente en la familia paterna.

Se evidencia además que es la familia materna la que mantiene una actitud más positiva ante las dificultades familiares que se presentan en el desarrollo de la vida cotidiana, estos son momentos en los que el individuo necesita de gran apoyo y le atribuye un valor sentimental muy importante, sobre todo ante enfermedades, problemas económicos y en cuanto a la crianza de los hijos. Es la familia materna la que responde positivamente en tales circunstancias, a diferencia de la paterna que, en la mayoría de los casos, se ve influenciada por factores como la lejanía, el divorcio o también plantean sentirse con menor autoridad que la familia materna al decidir sobre los hijos.

Se apreció que todas las familias le atribuyen a la convivencia un rol muy significativo, ya que es para ellos un pilar fundamental en las relaciones parentales, pues justifican su preferencia, en muchos casos, por haberse criado junto a una familia y no con la otra. Esto puede estar determinado por factores que se hacen cotidianos en nuestro país como son: los problemas de vivienda y económicos que condicionan que las personas, necesariamente, convivan en los hogares de sus padres o suegros.

Se destaca también, en algunos casos, que se ubica a los vecinos y amistades como parte de la familia, pues al apoyarlos en sus dificultades, enfermedades y actividades cotidianas, plantean que sienten más sentimientos de afecto hacia estos que no hacia familiares que, en algunos casos, viven cerca y se preocupan menos que los vecinos. Esta característica puede ser típica de nuestra sociedad, caracterizada por su solidaridad, pero también este barrio, por su estabilidad poblacional, posee un gran sentido de pertenencia respecto a la comunidad de habitantes y se caracterizan por ser personas muy humanas, solidarias, y mantener muy buenas relaciones afectivas entre sus miembros.

3.3 Aspectos relevantes de los resultados de la investigación:

Durante el proceso de investigación se apreció que de acuerdo a los tipos de familia, según la composición de sus miembros, en el barrio **1ro de Enero**, predominan las familias de tipo extensas, existen familias nucleares y en menor medida las familias monoparentales.

Atendiendo al tipo de relaciones que mantienen las personas con sus familias, existe un predominio de las buenas relaciones con la familia materna y se presenta con menos frecuencia con la familia paterna.

Se apreció, en la mayoría de las entrevistas que existe una preferencia hacia el parentesco que se origina a través de la línea de descendencia materna, y ello no se presenta con la misma frecuencia con la familia paterna. Las causas a las que los entrevistados le atribuyen esa preferencia son a la comunicación que existe entre sus miembros, la visitación, el apoyo familiar, las relaciones afectivas y otras que se mencionan pero no con la misma intensidad.

De forma general, la lejanía y el divorcio son elementos fundamentales que influyen negativamente en el desempeño de las relaciones afectivas de las familias ya que las que se ven afectadas por uno de estos factores tienden a distanciarse de sus familiares lo que puede ocasionar el debilitamiento o pérdida de los lazos afectivos de parentesco. Esto puede incidir en ambas ramas de la familia pero es más evidente en la familia paterna.

Se evidencia además que es la familia materna la que mantiene una actitud más positiva ante las dificultades familiares que se presentan en el desarrollo de la vida cotidiana, estos son momentos en los que el individuo necesita de gran apoyo y le atribuye un valor sentimental muy importante sobre todo ante enfermedades, problemas económicos, y en cuanto a la crianza de los hijos. Es la familia materna la que se presenta con mayores aptitudes a contraposición de la paterna que, en la

mayoría de los casos, se ve influenciada por factores como la lejanía, el divorcio o también plantean sentirse con menor autoridad que la familia materna sobre los hijos.

Se apreció que todas las familias le atribuyen a la convivencia un lugar muy significativo, ya que es para ellos un pilar fundamental en las relaciones parentales, pues justifican su preferencia, en muchos casos, por haberse criado junto a una familia y no con la otra. Esto puede estar dado por factores que se hacen cotidianos en nuestro país como son: los problemas de vivienda y económicos que condicionan que las personas, necesariamente, convivan en los hogares de sus padres o suegros.

Se destaca también, en algunos casos, que se ubica a los vecinos y amistades como parte de la familia, pues al apoyarlos en sus dificultades, enfermedades y actividades de la vida cotidiana, plantean que sienten más sentimientos de afecto hacia estos que no a familiares que, en algunos casos, viven cerca y se preocupan menos que los vecinos. Esta característica puede ser típica de nuestra sociedad, caracterizada por su solidaridad, pero también este barrio, por su estabilidad poblacional, posee un gran sentido de pertenencia respecto a la comunidad de habitantes y se caracterizan por ser personas muy humanas, solidarias, y mantener muy buenas relaciones afectivas entre sus miembros.

No fue necesario recurrir a una mayor cantidad de entrevistas ya que los resultados fueron los esperados y la información suficiente, de ahí que se repitieran las mismas en varias ocasiones y a diferentes familias. Las entrevistas se realizaron en diferentes días y se tuvieron en cuenta los mismos asuntos pertinentes a las entrevistas.

Estuvo presente durante el proceso de aplicación de las técnicas la observación, aunque esta no fue una técnica determinante ni priorizada, pues se fue dando con el desarrollo de las entrevistas y con el acceso a los núcleos familiares y algunos elementos que no estaban planteados se apreciaron, por ejemplo:

- Sentido de pertenencia muy profundo de los habitantes con la comunidad.
- Acción comunicativa afectiva en las familias.
- Buena expresión oral de las personas a pesar de la diversidad de profesiones.
- Buena disposición ante la entrevista demostrando fluidez en su discurso y gusto por el tema.
- En ningún caso se negaron a brindar información privada sobre sus familias e, incluso, brindaron gustosamente recuerdos y fotos para apoyar nuestro trabajo.
- Se observó una buena relación humana entre los miembros de la familia y relaciones cordiales con sus vecinos.
- Las familias demostraron tener una buena conducta social.
- Se evidenció que el tema fue algo que conmovió los sentimientos de las personas ya que en algunos de los casos los entrevistados estuvieron muy emocionados (llanto).

Conclusiones.

➤ Se pudo analizar y profundizar en gran parte de la teoría y conceptos que sobre el tema abordan tanto las diferentes ciencias; así como diversos investigadores. Se pudo valorar y ejemplificar en el análisis de estas teorías como a pesar de que en la actualidad la mayor parte de las culturas poseen un sistema de parentesco bilateral, se observa que existe una tendencia cultural hacia el parentesco matrilineal.

➤ Se demostró con las técnicas cuantitativas aplicadas, que los tipos de familias que predominan en el barrio son de tipo extensa, lo que está provocado por su sentido de pertenencia con la comunidad, así como por los problemas de vivienda y economía que se presentan en las familias actualmente.

➤ Se apreció que entre los habitantes del barrio 1ro de Enero, del municipio de Varadero, existe una preferencia hacia el parentesco matrilineal provocado por disímiles causas, que obstaculizan la armonía familiar en la actualidad. Estas causas negativas se ven sustentadas en factores como: la lejanía, el divorcio, y la muerte.

- Se apreció que existe un incremento de las buenas relaciones de los encuestados con la familia materna, a diferencia de la familia paterna, la cual se muestra menos aceptada por ellos.
- Se determinó que entre los aspectos que condicionan la preferencia por la familia materna se encuentran: una mayor preocupación de estos miembros con el entrevistado, una mejor comunicación, visitación, así como aptitudes más positivas ante dificultades familiares y conmemoraciones.
- Este estudio acerca de las relaciones de parentesco nos permitió valorar el papel protagónico que desempeña la mujer en las relaciones sociales y la importancia que se le atribuye en el plano familiar.
- Los resultados que ofrece esta investigación son de gran utilidad; ya que contribuyen a enriquecer la historia local y de la provincia. Constituye además un aporte a las fuentes de conocimiento para desarrollar estudios posteriores y como material para la docencia.

Recomendaciones.

- Realizar talleres, con el apoyo de los organismos e instituciones del municipio, en los que se den a conocer a la comunidad los resultados de la investigación, y sean punto de partida para propiciar transformaciones necesarias en las familias actuales.
- Utilizar los resultados de investigación para la realización de actividades docentes, en la carrera de Estudios Socioculturales, lo que le daría a los estudiantes una visión amplia de la asignatura de Antropología Sociocultural.
- Que las instituciones y organismos con incidencia en las investigaciones científicas promuevan la utilización de los resultados de este trabajo de diploma por la importancia desde el punto de vista teórico y metodológico que este posee (FMC; CDR; Gobierno).
- Presentar en el evento científico del Seminario Hispano Cubano de Familia, Identidad Cultural y Cambio Social, los resultados de la presente investigación. Este seminario sesiona en el Centro Juan Marinello de La Habana y es impartido por la doctora Ana Vera Estrada.

Bibliografía.

- Álvarez Blanco, Ernesto. Historiador de la ciudad de Cárdenas. Entrevista realizada el día 20 de Marzo del 2007. Hora: 8:30 AM
- Arés, Patricia (1990). Mi familia es así. La Habana. Ciencias Sociales. 182 p.
- Barcia, María del Carmen. (2002). La familia Historia de su historia. *Revista Universidad de La Habana*. La Habana. No: 256, p 48-62.
- Barcia, María del Carmen (2003). La otra familia. La Habana. Casa de las Américas. 232 p.
- Bohannon, Paul y Glazer, Mark (2003). Antropología Lecturas. La Habana. Editorial Félix Varela. 570 p.
- Bueno, Rafael (1972). Varadero (El paraíso rescatado). Monografía (inédita). En: Oficina del historiador de Cárdenas. 52 p.
- Carranza, María Eugenia. 2005. *Antropología y género*. Consulta: 20/11/2006. Disponible en: <http://club.telepolis.com/torrefdz/antropusi16htm>
- Castellano García, Raúl. Coordinador de la zona Entrevista realizada el día 24 de noviembre del 2007. Hora: 8:30 AM
- Castillo Ramírez, Edilia. Vecina que habitaba en el antiguo barrio de “Los Confites” o Los “Tibores”. Entrevista realizada el día 19 de febrero del 2007. Hora: 4:20 PM.
- Cervantes González, Ivón. Promotora cultural del barrio **1ro de Enero**. Entrevista realizada el día 16 de abril del 2007. Hora: 2:30 PM.
- Corona Suárez, Arabella. Profesora. Entrevista realizada el día 11 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.

- Dirección provincial de Planificación Física de Matanzas. (1996). Regulaciones Urbanas de Plan Director de Varadero.
- Dirección provincial de Planificación Física de Matanzas. (1996). Temática del hábitat de Varadero.
- Domínguez, Ofelia (1971). 50 años de una vida. La Habana. 348 p.
- ENCARTA®, M. Antropología, 2007a.
- ENCARTA®, Matriarcado, 2007b.
- ENCARTA®, Matrilinaje, 2007.
- Espronceda, María Eugenia. 2002. Familia, redes de parentesco e individuación ¿Posiciones extremas o concordantes? *Revista Universidad de La Habana*. No: 256, p 123-142.
- Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades (2005). Las relaciones de parentesco entre los esclavos matanceros durante el siglo XIX a partir de los documentos del Archivo Histórico Provincial de Matanzas. Matanzas, Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos". 54 p.
- Fleitas, Reina (Comp.) (2005). Selección de lecturas de Sociología y Política Social de la familia. La Habana. Félix Varela. 420 p.
- Fuentes Meylán, Nancy. Contadora. Entrevista realizada el día 6 de abril del 2007. Hora: 3:00 PM.
- Gálvez, Milay (1996). Estructura de los roles de la familia cubana actual (inédito). La Habana. 86 h. Tesis en opción al grado científico de Licenciado en Sociología. Universidad de La Habana.
- González Rodríguez, Beatriz. Ama de casa. Entrevista realizada el día 10 de abril del 2007. Hora: 3:00 PM.
- González Torres Leticia. Ama de casa. Entrevista realizada el día 14 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.
- Guerra, Weilder (2002). La disputa y la palabra: la ley en la sociedad Wayúu. Bogotá. Ministerio de cultura. 327 p.
- Hernández, Roberto (2004). Metodología de la investigación. La Habana. Editorial Félix Varela. 475 p.
- Lafargue, Pablo (2000). El Matriarcado. España. Centro Editorial Prensa. 320 p.
- Martínez, Cristóbal (2005). Para que la familia funcione bien. La Habana. Científico Técnica. 168 p.
- Méndez González, Rafael. Vecino fundador del Barrio 1ro de Enero. Entrevista realizada el día 16 de Marzo del 2007. Hora: 10:30 AM.
- Méndez, Yasvily y Ramírez Yanitza (2006). Las relaciones de parentesco en el barrio Canimar (inédito). Matanzas, Cuba. 48h. Tesis en opción al grado científico de Licenciado en Sociología. Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos"
- Selección de Narrativa (2004). Mi sagrada familia. Cuba. Editorial Oriente. 97p.
- Pérez Larralde Lien. Ama de casa. Entrevista realizada el día 8 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.
- Pérez Milián Irma. Secretaria. Entrevista realizada el día 15 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.
- Pérez Silverio Ana. M. Profesora. Entrevista realizada el día 10 de abril del 2007. Hora: 8:30 AM.
- Pichardo, Hortensia (1973). Documentos para la historia de Cuba. Tomos I; II; III; IV. La Habana. Editorial Ciencias Sociales.
- Potrony, Jorge (1985). La familia humana del mito a la realidad. La Habana. Ciencias Sociales. 199 p.
- Ramírez Pérez Yaneya. Dependiente. Entrevista realizada el día 13 de abril del 2007. Hora: 2:00 PM.
- Randall, Margaret (1972). La mujer cubana ahora. La Habana. Editorial Ciencias Sociales. 370 p.
- Rodríguez Carmenate Alina. Trabajadora de Correos de Cuba. Entrevista realizada el día 15 de abril del 2007. Hora: 10:30 AM.

- Rodríguez, Gregorio (2002). Metodología de la Investigación Cualitativa. Santiago de Cuba. Prograf. 378 p.
- Rodríguez Núñez Roberto Jesús. . Entrevista realizada el día 17 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.
- Rodríguez Rodríguez, Margarita. Bodeguera. Entrevista realizada el día 6 de abril del 2007. Hora: 10:10 AM.
- Rodríguez Rodríguez, Oslaida. Enfermera. Entrevista realizada el día 8 de abril del 2007. Hora: 8:30 PM.
- Rojas, Raúl (2002). Investigación Social. Teoría y Praxis. México. Editorial Plaza y Valdés. 190 p.
- Romero, Concepción (2003). Estudio de Comunidades. Matanzas. Facultad Ciencias Sociales y Humanidades UMCC.
- S/A. 1960. *Revista Verde Olivo*. 29 de octubre.
- S/A, 2002. *Tipos de familias actuales*. Consulta 23/1/2007. Disponible en: [HTTP://MX.ANSWERS.YAHOO.COM/QUESTION/INDEX?QID=20061004170730AAXX5JH](http://MX.ANSWERS.YAHOO.COM/QUESTION/INDEX?QID=20061004170730AAXX5JH)
- Séjourné, Laurette (1974). Antiguas culturas precolombinas. La Habana. Ciencias Sociales. 330 p.
- Taylor, S. J. y R. Bogdan (2002). Introducción a los métodos cualitativos de investigación. España. Paidós. 343 p.
- Torres, Marta (2003). Familia, unidad y diversidad. La Habana. Pueblo y Educación. 256 p.
- Vera, Ana (1997). Cuaderno sobre familia. La Habana. Ciencias Sociales. 346 p.
- Vera, Ana. 2000. Historia y antropología ante la familia como objeto de estudio. *Temas*. No: 22 – 23 p 203.
- Vera, Ana (Comp.) (2003). La familia y las ciencias sociales. La Habana. Centro de Investigación y Desarrollo de la Cultura Juan Marinello. 239 p.
- Zamora, Lázaro. Director del Plan Director de Varadero. Entrevista realizada el día 3 de mayo del 2007. Hora: 8:30 AM.